

PLAN DE MONTREAL

DE

1650 à 1672

En 1634 plusieurs colons français laissèrent le fort où ils résidaient depuis huit ans pour aller s'établir sur le côteau, situé entre le fleuve St-Laurent et le ruisseau St-Martin (la petite rivière), cours d'eau qui coule sous la rue Craig, une partie des faubourgs St-Antoine et des Recollets passe sous la propriété de l'ancien collège alors le marché St-Anne devra se jeter dans le fleuve près la noue.

Pour se mettre à l'abri des trévois qui ravageaient le pays, ces colons à construire des demeures en bois, clôturées de forts palissades garnies de barbacanes. En 1651, il ne restait tout, tant au fort qu'à l'habitation que cinquante cinq français, auxquels à cette date toutes les colons étaient débarqués à quitter le Canada. Pendant l'intervalle de 1650 à 1672, deux cent maisons de construites à Montréal; ces habitations qui s'étendaient du fleuve au ruisseau St-Martin, de la rue St-Pierre jusqu'à la rue St-Anne (Bonsecours) étaient reliées par des sentiers de huit ou dix pieds de largeur.

Le 1^{er} Sénier allié du fort à l'Hôtel-Dieu fut ouvert en 1655

- 1^{er} id. id. la place d'Armes id. 1649
- 2nd id. id. la rue St-Baptiste id. 1655
- 3rd id. id. la chapelle Bonsecours id. 1657
- 4th id. id. le port de l'Hotel id. 1664
- 5th id. id. la rue St-Pierre id. 1668

En 1654, un second cimetière fut établi et ouvert, là où sont situés le quartier et le parvis de l'église St-Dame, sur le haut de la rue Saint-Sulpice, une partie de la rue Notre-Dame et de la place d'Arms.

En 1657, fut fondée la congrégation de Notre-Dame.

id 1657, Erection de la première chapelle de N.D. de Bonsecours.

id 1658, On augmenta la redoute bâtie sur le point culminant

du plateau d'arriver à 50 pieds de hauteur, située près la place

Duthoucier, en y ajoutant de petites bastions avec des retranchements

garnis de chevaux de frise et suivant la citadelle de la ville !

En 1655, many settlers left the fort where they had resided for eight years, to establish themselves on the hill situated between the river and ruisseau St-Martin also called "La petite Rivière".

This stream of water which flows under Craig street and past St-Antoine and Recollets suburbs continues its course under the old college building and St-Anne Market from which latter place it goes to St-Laurent near the Custom House. It protected themselves again the raids of the Iroquois which were ravaging the country; their settlers built wooden houses surrounded by strong palisades having barbacanes in them. In 1651, there remained at the fort and the Hotel-Dieu, but fifty five Frenchmen and at this date, nearly every one of them had resolved to leave the country. From 1650 to 1672, ninety four houses were erected at Montréal on the ground extending from the River (St-Lawrence) to Ruisseau-St-Martin and from St-Pierre street to St-Anne street (Bonsecours). These houses were in communication by roadways having from eight to twelve feet wide.

The 1^{er} roadway, from the Fort to the Hôtel-Dieu was opened in 1655.

- 1^{er} id. id. Place d'Armes-Sainte-Croix id. 1649
- 2nd id. id. Place St-Baptiste-Sainte-Croix id. 1655
- 3rd id. id. la Bonsecours-chapelle id. 1657
- 4th id. id. Place d'Armes-Hôtel id. 1664
- 5th id. id. St-Dominique-Sainte-Croix id. 1668

